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Las opiniones vertidas por profesionales en 
columnas y artículos contratados bajo la modalidad 
de publirreportaje son de exclusiva responsabilidad 

de quienes las emiten y deben ajustarse a la 
ética de cada especialidad.

MUJERES EN LA 
CARRERA NAVAL

El viernes 6 de abril de 2018 quedó registrado en los anales de la Armada de 
Chile, ya que, en el marco de su bicentenario, esta institución admitió a un 
grupo de mujeres en su servicio militar.
Se trató de 30 jóvenes, de diversas partes del país, que llegaron hasta 
Talcahuano y que conformaron el primer grupo femenino que, luego de su 
egreso, podía postular a la Escuela de Grumetes o la tropa profesional.
De tal forma, y aunque fue la última de las instituciones castrenses en abrir sus 
puertas a las mujeres, la Armada daba un paso más hacia la incorporación de 
éstas a la carrera naval.
A través de la historia, son muchos los hitos que marcan cómo las mujeres 
han ido luchando por sus derechos y por lograr ser consideradas en igualdad 
de condiciones. 
Pueden ser avances pequeños, pero no por ello menos meritorios, y se deben 
reconocer y celebrar.
En esta edición de Fem Patagonia, destacamos a parte del contingente 
femenino de la III Zona Naval, como una forma de valorar que esta entidad 
esté buscando mejorar su tratamiento hacia las mujeres y también para 
visibilizar el aporte que, en forma silenciosa, realizan estas profesionales a 
una de las ramas de las FF.AA. que más vínculo íntimo tiene como la Región 
de Magallanes y de la Antártica Chilena. 

EDITORIAL Elia Simeone R.

Elia B’ug
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2000 SON LOS MARINOS EN LA TERCERA ZONA NAVAL, de los cuales cada vez más son 
mujeres,  llegando a ser 333 en toda la jurisdicción. Ellas hacen el mismo trabajo que ellos, ganan 
lo mismo que ellos, y cuentan con las mismas oportunidades. Hay de diferentes especialidades, 
choferes de grúa, encargadas de abastecimiento, eléctricas, mecánicas, comandantes de buque,  
incluso quienes trepan altas alturas con el fin de mantener faros para asegurar la vida de los 
navegantes de las aguas más australes del mundo. Todas con un sueño en común; servir a la 
patria y dar la vida si fuese necesario. FEM conoció a 6 de ellas, fue hasta sus casas, y lugares 
de trabajo, ahí les pedimos que escogieran un valor y de lo que significa ser mujer marino hoy. 

Mujeres
DEL MAR
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Mujeres

Esta iquiqueña de origen tiene 26 años y ha 
pasado más de la mitad de su carrera naval 
embarcada, desde el 2011 en la Escuela de 
Grumetes, donde cursó la especialidad de 
Mecánico y Electricista. Luego fue transbordada 
al Rompehielos Viel, siendo parte de la última 
dotación. Hoy en la Tercera Zona Naval forma 
parte de la dotación del moderno buque 
Patrullero Oceánico, Fuentealba donde realiza 
su año número 9 de servicio y año número 6 
de embarco. Las tareas de Camila a bordo están 
relacionadas con el área de Ingeniería Naval, 
donde le corresponde mantener, controlar y 
operar maquinaria vital para el funcionamiento 
de la unidad. Esto con el fin de cumplir las 
exigencias de los roles asignados al buque, 
como el salvamento de la vida humana en el 
mar, y la vigilancia y control marítimo. 

HONOR: Estar en la Armada para mí ha 
reforzado los valores que fueron inculcados 
por mi familia y uno de ellos es el “ HONOR”. 
Este refuerza la convicción de cumplir con mi 
deber y lograr el cumplimiento de la misión. 

CABO CAMILA 
SALCEDO
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Nació en Rancagua el 8 de junio de 1992, 
realizó sus estudios de enseñanza básica 
y media,  y el 2011 ingresó a la Escuela de 
Grumetes permaneciendo durante siete meses 
en la escuela. Tras el terremoto ocurrido el año 
anterior y habiendo tenido pérdidas razonables 
en su familia, optó por retirarse ese mismo 
año y no terminar con el proceso para así 
poder ayudar en casa. En diciembre del año 
2011 se tituló como Asistente de Párvulos a 
nivel medio. Comenzó a trabajar en colegios, 
mientras estudiaba psicopedagogía, mención 
en desarrollo infantil. En agosto de 2017 re 
ingresa a la Escuela de Grumetes, finalizando 
el curso de Chofer de Mantención Automotriz, 
obteniendo el tercer lugar en sus calificaciones, 
y siendo trasladada a Punta Arenas como su 
nuevo destino de trabajo.

Actualmente, cuenta con las competencias 
acorde al trabajo diario en el área, impartiendo 
cursos aprobados en grúa de patio y camión 
articulado, constituyéndose así como la primera 
mujer operadora de maquinaria pesada en la 
Armada de Chile. 

CABO STEPHANIE ESCOBAR

INTEGRIDAD: La integridad de la mujer 
en esta área de operador, siendo vista siempre 
desde un punto de vista masculino, ya que suele 
ser un trabajo de mayor carga física, donde hoy 

en día la Armada entrega una oportunidad a 
la mujer brindándole los cursos respectivos, 
siendo bien calificada y ocupando un puesto 
más dentro del área automotriz militar.
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TENIENTE 
VALERIA LEÓN

Tiene 29 años, nació en la ciudad de Los 
Andes, donde creció y cursó estudios básicos 
y medios. El 2009 ingresó a la Escuela Naval, 
donde se tituló como Oficial Litoral el 
2014. Comenzó su carrera en el Puerto de 
Coquimbo, donde se embarcó para estudiar 
Ingeniería en Administración Marítima, y una 
subespecialidad que hasta ese minuto, ninguna 
mujer habría adquirido, la de Señalización 
Marítima. Hoy se desempeña como Sub Jefe 
de Operaciones en la Gobernación Marítima 
de Punta Arenas, y está a cargo de los 620 faros, 
boyas y todo tipo de señalética marítima. 
Asegura que Magallanes es una zona clave en 
el transporte marítimo, de pasajeros y carga de 
todo tipo y la señalización marítima cumple 
un rol vital para la navegación segura. En el 
Centro Zonal de Señalización Marítima, tiene 
el deber de administrar y desarrollar el sistema 
de señalización, acorde a la normativa nacional 
e internacional, asegurando la operatividad de 
las navegaciones seguras y expeditas, como 
a la vez, tener el control de los faros aislados 
de la región. 

DEBER: “Se ha acrecentado con mayor fuerza 
desde que inicié mi carrera naval. Hoy tengo 
el deber y la satisfacción de cumplir con las 
funciones que día a día me son encomendadas, 
con el único objetivo de poder contribuir en 
hacer más grande a mi querida Institución y 
a mi país, manteniendo siempre presente el 
legado valórico presente”.
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MARINERO 
ANDREA MUÑOZ 

Andrea tiene 24 años. Es parte de la dotación de 30 mujeres 
que durante este 2019  se inscribieron por primera vez en la 
historia de Chile para realizar el Servicio Militar de manera 
voluntaria. Esta oriunda de la ciudad de Cauquenes, antes de 
ingresar a la marina trabajó como vendedora. Andrea es la 
única que resultó transbordada a Punta Arenas, hasta donde 
llegó a realizar su servicio en octubre del 2018. A bordo, ha 
realizado labores de mantención, de señalización marítima 
y trabajos durante la Campaña Antártica, donde además 
reconoce  su alegría por la posibilidad de haber conocido 
lugares únicos. 

LEALTAD: Para mí la lealtad es uno de los valores 
fundamentales. Significa compromiso y disposición que se 
entrega a la institución, a sus conceptos y  tradiciones.
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SUBTENIENTE 
FRANCISCA PEÑAYLILLO 

Francisca Peñaylillo nació en Pitrufquen, a 
30 km al sur de Temuco, donde vivió y estudió 
hasta tercero medio. Motivada por sus dos 
hermanos mayores, que pertenecen a las filas 
navales, postuló a la Escuela Naval, donde cursó 
cuarto medio y egresó el 2016. Al año siguiente, 
se embarcó en la Esmeralda y fue transbordada 
a Punta Arenas para formar parte de la dotación 
del  Fuentealba. Entre las responsabilidades 
de esta Subteniente está la de navegar, y 
ejercer como oficial de guardia en el puente, 
encargándose directamente de la seguridad 
de la navegación, y de seguir el rumbo trazado 
en la carta de navegación, de acuerdo a lo que 
ordena el Comandante. Francisca también 
tiene importantes responsabilidades en puerto, 
donde se debe encargar de la seguridad del 
buque en caso de emergencias. Lo anterior, 
de su permanente labor en el cargo de la 

electrónica, donde es ella quien debe mantener 
la correcta funcionalidad de radares, cámaras, 
monitores, entre otros. Su trabajo contribuye 
directamente a la operatividad del, buque 
y en el cumplimiento de misiones como el 
combate a la contaminación acuática, el apoyo 
a la señalización marítima, y apoyo logístico 
a zonas aisladas. Francisca dentro de poco 
tiempo iniciará sus estudios en Ingeniería 
Electrónica en la Academia Politécnica Naval. 

DEBER: “Yo escogí este valor, porque para 
mí tiene que ver con el cumplimiento de las 
obligaciones que tenemos, asociadas a las 
responsabilidades que nos entregan y a las 
normas de nuestra institución. Como mujeres, 
debemos cumplir con nuestras obligaciones 
de igual o mejor manera que los hombres y 
asumirlas con dedicación y esfuerzo”, asegura. 
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Daniela nació en Quilpué, y sus hermanos 
y padres viven en Villa Alemana. En el 
2012 ingresa a la Armada, donde elige la 
especialidad de Litoral Mecánico Electrónico 
en Operaciones, para luego especializarse en 
el área de telecomunicaciones. Sus primeros 
trabajos los realizó en Talcahuano, y desde 
el 2018 se desempeña en Punta Arenas. Ha 
realizado trabajos y mantenimiento de equipos 
de telecomunicaciones de esta jurisdicción, 
incluyendo las comisiones a la Antártica. 
Daniela realiza mantención de equipos y 
antenas de comunicaciones, y de reparticiones 

CABO DANIELA ORTIZ

en tierra como Gobernaciones Marítimas, 
Capitanías de puerto, y Unidades Marítimas 
de Punta Arenas.   

VALENTÍA: “Ser valiente creo que ha sido 
una de las claves del éxito y felicidad para 
llevar esta maravillosa forma de vida, y poder 
enfrentar las dificultades y problemas que se 
anteponen durante esta carrera, ayudándome 
y enseñándome a crecer como persona, y a 
no rendirme, ya que el tener valentía es el 
primer gran paso para poder lograr lo que 
te propones”
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Entrevista

SE DECLARA FEMINISTA y, como tal, si 
hay una causa que apasiona a esta periodista 
es la de las mujeres y su lucha de género. Por 
ello y siendo la secretaria general del Colegio 
de Periodistas de Chile, no sólo alentó sino 
que participó activamente en el seminario 
organizado por el orden gremial de Magallanes, 

“Medios No Sexistas, Género y Derechos 
Humanos”.

Tanto como las integrantes de la Comisión de 
Género del Colegio de Periodistas de Magallanes, 
Rocío Alorda no pudo esconder su satisfacción 
por la respuesta que tuvo la convocatoria y por 
los temas abordados.

“Estos espacios de reflexión y formación 
son sumamente importantes, ya que 
permiten generar discusiones sobre temas 
que normalmente no se debaten en las agendas 
públicas locales, o bien cuando salen son foco 
de prejuicio e ignorancia”, señaló.

Y haciéndose cargo de la realidad regional, 

“Formarse en temas de género es muy pertinente, ya que permite hacer coberturas 
periodísticas que se enmarquen en las recomendaciones internacionales en materia 
de derechos humanos y que permitan abordar de manera ética complejos problemas 

sociales como la violencia de género”.
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“EN LOS MEDIOS 
EXISTE UNA 

subrepresentación
de las mujeres”

Secretaria general del Colegio de Periodistas

Rocío Alorda sostiene que es necesario hacer 
un llamado de atención a periodistas y medios 

de comunicación para revisar prácticas 
machistas instaladas no solo en las salas de 

prensa sino que también en los imaginarios de 
las y los profesionales de las comunicaciones.

advirtió: “Los índices de violencia de género y 
femicidio lamentablemente son muy altos en la 
región, por tanto es urgente generar estrategias 
para incidir socialmente en la prevención de 
la violencia y, en eso, los medios y las y los 
periodistas tienen mucho que aportar”.

Rocío Alorda es una periodista de la 
Universidad de Santiago de Chile y Magíster 
en Comunicación Política de la Universidad 
de Chile. Desde el año 2008, participa del 
movimiento “Marcha Mundial de las Mujeres-
Chile”, desde donde se formó como feminista. 
El año 2015 entró al Colegio de Periodistas de 
Chile para unirse al trabajo de la Comisión de 
Género y, desde el año 2016, es la secretaria 
general del gremio. 

 - ¿Cómo es el tratamiento de las noticias 
de género en medios nacionales?

- “En general, vemos que en los medios existe 
una subrepresentación de las mujeres en las 
informaciones, ya que sólo aparecen en su 
calidad de víctimas o de opinión popular. De 
hecho, según los datos del Proyecto Global de 
Medios (2015), las mujeres aparecen en los 
medios en un 24% mientras que los hombres en 
un 76%, además son prácticamente invisibles 
como participantes activas de la vida pública 
y casi no aparecen como fuentes expertas, lo 
que hace que se mantenga intacta la división 
sexual del trabajo en las representaciones de 
informaciones noticiosas”. 

 

- ¿A qué se refiere el concepto de Medios 
no sexistas?

 - “En marzo del 2018, desde el Colegio 
de Periodistas de Chile a través de la 
Comisión de Género lanzamos la campaña 
#MediosNoSexistas, un llamado de atención 
a periodistas y medios de comunicación para 
revisar prácticas machistas instaladas no solo 
en las salas de prensa sino que también en 
los imaginarios de las y los profesionales de 
las comunicaciones. Este concepto implica 
recordar que -tal como dice el Código de 
Ética del Colegio de Periodistas- quienes 
ejercen el periodismo son importantes agentes 
socializadores que tienen influencia en la 
formación de valores, creencias, hábitos, 
opinión y conductas de los distintos estamentos 
de la sociedad. Por tanto, el ejercicio del 
periodismo es un bien social, lo que significa 
que el periodista comparte la responsabilidad 
de la información transmitida y es responsable, 
no sólo ante quienes controlan los medios, 
sino principalmente ante la sociedad”. 

 
- ¿Cómo surge la idea de crear comisiones 

de género en el Colegio de Periodistas?
 - “El año 2015 nació la Comisión de Género 

gracias al apoyo que dio el consejero nacional 
de la época, Patricio Martínez, y la presidenta, 
Javiera Olivares, quienes vieron la necesidad 
de crear un espacio que permitiera instalar 
estos temas al interior del colegio y observar 
a los medios desde el enfoque de género. 
Paralelamente, muchas colegiadas habíamos 
solicitado crear este espacio frente a la realidad 
de los medios nacionales, propuesta que fue 
acogida por las y los dirigentes del momento 
y que permitió el nacimiento de la comisión. 
Posteriormente, el año 2017 en el XVI Congreso 
Nacional del Colegio de Periodistas, realizado 
en Valparaíso, se acordó la creación de estas 
comisiones en los regionales del país, para 
trabajar una estrategia nacional que permitiera 
avanzar en periodismo y medios no sexistas”.

 
- ¿Por qué es importante especializarse 

respecto al tratamiento de las noticias en 
casos de violencia de género?

 “Es importante formarse en materias 
que tienen impacto social y en el caso del 
periodismo es urgente formarse en aquellas 
materias que los planes académicos no abordan 
de manera suficiente como ética periodística 
y derechos humanos. Así mismo, y frente al 
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“Según los datos del 
Proyecto Global de Medios 

(2015), las mujeres 
aparecen en los medios 

en un 24% mientras 
que los hombres en 

un 76%, además son 
prácticamente invisibles 

como participantes 
activas de la vida pública 
y casi no aparecen como 
fuentes expertas, lo que 

hace que se mantenga 
intacta la división 

sexual del trabajo en 
las representaciones 

de informaciones 
noticiosas”.

contexto nacional e internacional, formarse 
en temas de género es muy pertinente, ya 
que permite hacer coberturas periodísticas 
que se enmarquen en las recomendaciones 
internacionales en materia de derechos 
humanos y que permitan abordar de manera 
ética complejos problemas sociales como la 
violencia de género. De esta manera se estará 
evitando reproducir violencia simbólica y 
sobre todo revictimizar y generar más dolor 
a quienes han sufrido la violencia machista. 
Salir desde el lugar del desconocimiento y 
asumir que como periodistas tenemos una 
responsabilidad respecto a los contenidos 
que hacemos públicos, es el primer paso para 
aprender, leer y formarnos en temas como 
género, que nos benefician como profesionales 
pero también como personas”.

 
- ¿Cómo impactan las noticias mal 

abordadas sobre violencia de género y 
derechos humanos en general?

- “Una noticia sobre violencia de género que 
haya sido mal abordada por un medio puede 
impactar tanto en la vida de la mujer como en 

el proceso judicial que está llevando a cabo. 
Tal como señaló la abogada que expuso en el 
seminario del lunes (6 de mayo), las mujeres 
víctimas de violencia sienten una vulneración 
al ver sus casos expuestos en los medios, ya que 
se hace público una situación muy dolorosa, 
en contextos donde frente a una mínima 
referencia hace evidente la identidad de la 
víctima. Incluso muchas veces los medios no 
señalan el nombre de la mujer, pero indican el 
lugar donde vive, ponen fotos de su casa, de su 
lugares de trabajo, etc, dañando la posibilidad 
de que ella siga con una rutina de vida normal 
en un proceso judicial complejo y lleno de 
dificultades. Incluso, frente a las denuncias, 
cuando los agresores se ven expuestos -sus 
nombres en los medios- pueden llevar a cabo 
actos de represalia con la mujer, poniendo en 
riesgo la vida de la víctima”.

 
- ¿Qué crees de iniciativas como la 

impulsada en Magallanes por el Colegio 
de Periodistas? 

 - “Estos espacios de reflexión y formación 
son sumamente importantes, ya que 

permiten generar discusiones sobre temas 
que normalmente no se debaten en las agendas 
públicas locales, o bien cuando salen son foco 
de prejuicio e ignorancia. Como colegios 
profesionales es un desafío mantenernos 
organizados y atentos a las exigencias del 
desarrollo de un trabajo profesional ético, 
acorde a las exigencias de los cambios 
culturales que estamos viviendo. Así mismo, 
trabajar temas de género y derechos humanos 
de manera territorial permite generar cambios 
permanentes y directos, ya que sostienen 
la posibilidad de formarse respecto a las 
necesidades que las personas tienen en esos 
lugares. Los índices de violencia de género y 
femicidio lamentablemente son muy altos 
en la región, por tanto es urgente generar 
estrategias para incidir socialmente en la 
prevención de la violencia y en eso los medios 
y las y los periodistas tienen mucho que 
aportar. Este seminario generó importantes 
contribuciones en ese ámbito y esperamos 
poder seguir construyendo más espacios 
formativos para quienes trabajan en los 
medios de comunicación”. 

Un aspecto del seminario “Medios No Sexistas, Género y Derechos Humanos”. De izquierda a derecha 
aparecen Rocío Alorda, Lucha Venegas y Carolina Vera.
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Una mujer es linda, 
una ciclista es hermosa, 
pero una madre ciclista 
es un ejemplo de vida

CON 423 LIKES, Paola Carrasco fue la 
ganadora del concurso fotográfico Día de la 
Madre, que realizó la revista Fem Patagonia a 
través de redes sociales.

Ella envió una foto en que aparece junto a 
sus hijos Felipe y Javiera Alfaro.

La fotografía muestra el momento en que 
Paola Carrasco recibe como premio una bicicleta 
de BikeService.

Paola Carrasco FUE LA 
FLAMANTE GANADORA 

DEL CONCURSO FOTOGRÁFICO 
DÍA DE LA MADRE



Karin Marincovich, directora del Circo del Sur  

A TRAVÉS de un taller público, financiado 
con un proyecto Fondart, Karin Susana 
Marincovich Sierpe (27) conoció el trabajo 
circense. La acróbata aérea comenzó en 2013 
un camino que no pensaba iba a ser una senda 
de desarrollo personal. 

Después de trabajar durante 5 años en 

Aún cuando se concrete la formación de la compañía de circo 
y tengan que trabajar desde otra mirada este tradicional arte 
escénico, no desean abandonar la labor de formación, por ser 

una gran herramienta de transformación social .

“QUEREMOS DARLE 
LA CABIDA 

E IMPORTANCIA 
QUE TIENE EL CIRCO 

COMO UN ARTE”

procesos formativos de niños, niñas y jóvenes, 
ahora vislumbra el circo como una propuesta 
de espectáculo a ser considerada en festivales, 
inauguraciones y otro tipo de eventos que 
quieran contar con un original montaje 
de calidad, que deleita a distintos tipos de 
públicos. 

Reportaje
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ha hecho llegar al plano de la creación. El 
circo es una manifestación y desarrollo de las 
artes escénicas”, dice Marincovic y ahora es 
el momento de desarrollarlo en ese sentido 
en nuestra región.

Hace 5 años, plantea la artista, el circo 
fue reconocido por el entonces Consejo 
Nacional de la Cultura y las Artes como un 
arte escénica, junto al teatro y la danza. “Por 
ello queremos darle la cabida e importancia 
que tiene el circo como un arte”, expresa.

TALLERES FORMATIVOS
Cuando niños y jóvenes se están acercando 

al trabajo circense, trabajan simultáneamente 
preparación física, relaciones interpersonales 
y el acercamiento a  todas las disciplinas 
que se ejecutan: malabares, trapecio, lira, 
telas, y acrobacias de suelo. La idea es que 
prueben de todo y en la medida que las van 
conociendo, vayan eligiendo cuál va a ser la 
que quieren desarrollar más profundamente 
a lo largo del tiempo. 

“Se hace un trabajo de círculos, de 
bienvenida, de trabajo en disciplinas y luego 
el círculo de despedida”, el que tiene relación 
con la identidad que deben desarrollar al 
integrar el equipo de un circo, en este caso 
El Circo del Sur. 

Aún cuando se concrete la formación de 
la compañía de circo y tengan que trabajar 
desde otra mirada este tradicional arte 
escénico, dice Marincovich que no desean 
abandonar la labor de formación, porque “es 
una tremenda herramienta de transformación 
social”, concluye.

“Mi objetivo a corto plazo es la formación de 
una compañía de circo, con un elenco estable, 
donde podamos estar haciendo creaciones 
constantemente, financiados por proyectos 
o a petición de empresas o instituciones en 
eventos particulares”, comenta.

Ya han participado con presentaciones en 
matrimonios, inauguraciones, cumpleaños 
y bienvenidas en diversos eventos. “Ello nos 

Reportaje
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POR PATRICIA CÁRDENAS CARRILLO.

AL CONMEMORARSE el 12 de mayo el Día 
Internacional de la Fibromialgia, las integrantes 
de  la recién nacida Agrupación Fibromialgia 
Punta Arenas, decidieron hacer una jornada 
de difusión sobre esta enfermedad con la 
entrega folletos informativos y conversando 
con los interesados que se acercaron a su stand 
ubicado en un recurrido centro comercial, con 
el fin de que la comunidad sepa cuáles son sus 
síntomas. Su interés también estuvo enfocado 
en despertar la solidaridad necesaria,  para 
conseguir que las autoridades la definan como 
una patología invalidante y se pueda legislar 
para que los afectados accedan a derechos y 
beneficios al ser reconocida como tal. 

La fibromialgia se caracteriza por un dolor 
músculo-esquelético crónico generalizado que 
se puede extender durante meses. Su causa aún 
no es precisada y las teorías apuntan tanto  a 
factores genéticos como ambientales, entre estas 
últimas el estrés y algunas infecciones. Puede 
manifestarse a cualquier edad en hombres y 
mujeres, pero son ellas en las edades medias 
de la vida las mayormente afectadas. 

Es el caso de Susana Inés Lorca Maldonado 
(41), presidenta de la nueva entidad, que desde 
que fue diagnosticada con este mal en agosto 
del año pasado, comenzó a interiorizarse 
sobre su nueva condición. “Hace unos dos 
años comencé con muchos dolores en la 
columna, rodillas, tobillos, codos, hombros y 
demasiada fatiga. Pensé que tenía anemia, pero 
todos mis exámenes estaban normales. Debí 
tomar muchas licencias médicas de manera 
intercaladas y no se me pasaba con nada. Fui al 
consultorio y el médico general me diagnosticó 
la fibromialgia y luego el reumatólogo la 

confirmó con otros exámenes, pero se indica 
por descarte porque todos los resultados salen 
buenos”, contó.

Algo similar le ocurrió a Paola Riquelme (52), 
que hace unos 4 ó 5 años comenzó a padecer 
dolores como los previos a un resfrío fuerte. 
“Estuve mucho tiempo automedicándome 
con antigripales, hasta que comencé a visitar 
a distintos médicos  buscando una solución: 
ginecólogo, traumatólogo, entre otros, que 
pedían scanners, radiografía y otros exámenes 
que salían todos buenos, hasta que llegué donde 
un internista que  definió que mis males eran 
producto de la fibromialgia”, relató.

Zósimo Maraví Torrealva, es médico 
internista especializado en reumatología, 
que desde junio del año pasado trabaja en el 
Hospital Clínico de Magallanes. Confirmó que 
“esta enfermedad es compleja de diagnosticar 
y compleja de tratar. Genera un dolor difuso y 
presenta muchos síntomas, por eso las personas 
pasan al menos dos años visitando entre 3 a 4 

especialistas distintos antes de ser declarados 
pacientes de fibromialgia”.

MALAS SEÑALES
Explicó que “normalmente el estímulo 

doloroso sube por los nervios hasta el cerebro 
a través de la médula espinal y desde este se 
emite una señal de dolor. En los pacientes con 
fibromialgia ese camino está híper estimulado 
o mal regulado y el cerebro no es capaz de 
generar un dolor en proporción al estímulo. 
Es como un computador que está bien, pero 
los cables están defectuosos y la información 
no llega de manera adecuada”, graficó.

El facultativo contó  que en la Unidad de 
Reumatología del centro de salud pública “son 
unos 250 pacientes de fibromialgia los que se 
han atendido en los últimos dos años, la mayoría 
mujeres, casi un 95%, y entre los 30 y los 50 
años. Los hombres también la padecen, pero 
suelen consultar menos. Aunque la prevalencia 
no se ha investigado formalmente, se estima 

Fibromialgia:

VIVIR CON DOLOR 
LAS 24 HORAS DEL DÍA

Invisible para quienes no la conocen, pero extremadamente desgastante para quienes la padecen, 
la fibromialgia es una enfermedad reumatológica aún desconocida por gran parte de la población, 
desinformación que trae consigo la incomprensión y la falta de empatía del entorno cercano a los 

pacientes, lo cual no hace más que multiplicar sus problemas. Saber más de ella, 
es una parte de la solución a este sentir.

 Socias de la Agrupación de Fibromialgia en el Módulo Central de Zona Franca.
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que al menos el 2%  de la población podría 
ser afectada por esta enfermedad, lo que en la 
Región de Magallanes y la Antártica Chilena 
equivale a unas 3 mil personas”, indicó el 
profesional.

“Yo vivo las 24 horas del día con dolor y no 
me queda más que aprender a vivir con él. 
Despierto con dolor, me acuesto con dolor y 
gracias a los medicamentos que me dan, puedo 
dormir porque sin ellos llegaba a despertar del 
dolor y tenía el síndrome de las piernas locas 
que se agitaban sin control. Luego, cuando 
despierto, mi cuerpo amanece rígido y al 
caminar siento como agujas en los pies, pero 
se me va pasando de a poco”, expresó Paola. 

TRATAMIENTOS 
COMPLEMENTARIOS
Lamentablemente, aún no existe cura 

y los tratamientos son sólo paliativos. “La 
fibromialgia es una enfermedad cíclica, con 
crisis que pueden durar varios días gatilladas 
por alguna situación de estrés. El dolor también 
puede disminuir e incluso desaparecer por 
un tiempo. Los tratamientos son complejos 
y requieren de varias partes. Una de ellas 
busca la rehabilitación física del paciente con 
ejercicios aeróbicos e hidroterapias en piscinas, 
guiados por kinesiólogos y fisiatras. El tai chi, 
la acupuntura, el yoga y el pilates, entre otras 
actividades similares, son muy recomendadas 
para disminuir el estrés y el dolor. Por otro lado, 
se requiere de la terapia cognitivo conductual 
que hace un psicólogo para ayudar a enfrentar 
esta enfermedad,  con el fin de adaptar el estilo 
de vida a este mal y así evitar la frustración, la 
ansiedad y los trastornos de ánimo que evitan el 
manejo de los síntomas. La parte farmacológica 
que entregamos los médicos modulan el dolor 
y buscan regular estas sustancias que son los 
neurotransmisores del sistema nervioso. Todos 
los medicamentos son de lento actuar y se usan 
de manera diaria por varios meses o años. La 

medicación se ve paciente  a paciente, porque 
se entrega para atender las necesidades de cada 
momento como el dolor, trastornos del sueño, 
colon irritable, etc.”, explicó el doctor Maraví.

Pese a los esfuerzos que se deben hacer de 
manera complementaria entre los distintos 
tratamientos, el especialista señaló que la 
tasa de respuesta de los pacientes no es de las 
mejores. “Muchos manifiestan efectos adversos 
a los medicamentos, ya que estos pacientes son 
más sensibles, incluso a la luz, los sonidos y los 
olores. Entre un 20 a un 30% logra una mejoría, 
un 50% se mantiene estable, un 20% nunca 
mejora y al menos un 10% presenta crisis 
de manera permanente, pese a llevar todos 
los tratamientos. Si bien es una enfermedad 
compleja, se puede destacar que al menos no 
deja secuelas, no daña órganos ni desgasta las 
articulaciones”, subrayó.

Añadió que en Punta Arenas son dos los 
reumatólogos que tratan la fibromialgia en 
el sistema público de salud. Sin embargo, en 
el año 2016 el Ministerio de Salud definió un 
documento sobre orientaciones técnicas que 
permiten a los médicos generales diagnosticar 
esta enfermedad. “Si una persona presenta los 
síntomas característicos, el usuario de la salud 
pública debe dirigirse al consultorio para ser 
evaluado por el médico que la puede tratar, o 
bien, será derivado al reumatólogo del hospital”.

Maraví destacó de manera positiva que “en 
comparación con otros centros de salud del 
país, Magallanes es una región privilegiada al 
disponer en el sector público de los mejores 
medicamentos recomendados a nivel 
internacional para tratar la  fibromialgia, a 
lo que se suma el convenio suscrito entre el  
hospital y el Centro de Rehabilitación donde 
los pacientes pueden realizar las distintas 
terapias de forma regular”.

NI RARAS NI FLOJAS
Por su puesto que esta condición altera por 

completo la vida de los pacientes y que las 
afectan tanto en lo laboral como en lo familiar 
y lo social.  “Como este mal no se ve, la gente 
de tu entorno cree que te estás haciendo la 
enferma, que eres floja, porque todo el día con 
dolor agota y uno tiende a echarse a descansar. 
Esto limita mucho. Para comprenderme, mis 
hijas y mi pareja tuvieron que estudiar de qué 
se trata esta enfermedad”, contó Paola.

“Yo siempre fui muy activa y hacía harto 
deporte, así que bajar el rendimiento y limitarme 
físicamente ¡claro que afecta a tu salud mental y 
al entorno familiar!, porque la mamá es siempre 
la que está haciendo las cosas y de repente 
tiene que bajar las revoluciones y pedir ayuda, 
sobre todo en las crisis que son invalidantes”, 
relató Susana.

La incomprensión de los demás y el cambio 
que esta enfermedad les ha significado, motivó 
a 26 pacientes a formalizarse como agrupación 
el pasado 8 de marzo. “Nos reunimos una vez 
al mes y eso ayuda mucho, sobre todo para 
quienes no cuentan con familiares cerca. Es una 
instancia de acogida, contención  y solidaridad 
entre nosotras. Ya estamos proyectando contar a 
futuro con un espacio físico propio donde poder 
hacer nuestras terapias a un costo más bajo para 
nuestras socias, porque esta enfermedad no es 
cubierta ni por el AUGE ni por la Ley Ricarte 
Soto. En el Congreso hay un proyecto de ley 
que busca integrarla a los beneficios del Estado 
para entregar la cobertura a los pacientes, se 
destinen recursos para su investigación y que sea 
definida como invalidante. Por mientras, hemos 
organizado una charla informativa abierta a 
todo público con muy buena concurrencia  y 
otras motivacionales dirigidas solo a las socias”.

Finalmente, invitó a todas y todos los 
interesados en participar de este grupo, a 
contactarse a través del correo electrónico 
fibromialgiapuntaarenas@gmail.com o al 
funpage de Facebook Fibromialgia Punta 
Arenas.

 Susana Lorca en sesiones de terapia en instalaciones 
del Centro de Rehabilitación de Punta Arenas.

PRINCIPALES SÍNTOMAS:
• Dolor crónico y difuso en 

huesos y músculos.
• Fatiga matinal.

• Rigidez matutina.
• Alteraciones del sueño.

• Ansiedad.
• Hinchazón de partes blandas.

• Parestesias (hormigueo en manos y pies).
• Mareos y vértigos.

•Depresión.
• Cefaleas.
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NUEVOS LUGARES
POR DESCUBRIR

SALA DE VENTAS 
Manzana  43-44 Zona Franca Punta Arenas / Fono: 61 2613378 - Servicio Técnico: Av. Costanera 029 / Fono 61 2613316

JEEP Chile         @jeepchile   www.jeep.cl

• Motor 3.6L  
• Control electrónico de estabilidad 
• Pantalla Touch 7 
• Asientos de cueros calefaccionados y con ventilación
• Llantas de aluminio 18x8”
 • 7 airbags
• Faros delanteros Bi Xenon

• Mayor rendimiento. Motor 3.6L con nueva transmisión automática de 8 velocidades
• Mayor conectividad radio pantalla touch de 7” u 8.4”, 
 bluetooth, conectividad Google Android y Apple CarPlay
• Nueva suspensión, para mayor comodidad y suavidad en la 
 conducción y mejor control en terrenos off  road
• Diseño renovado. Nuevo diseño exterior e interior con mayor comodidad y espacio

• Motor 2.4L 
• Automático de 9 velocidades
• Control electrónico de estabilidad y control de tracción
• Conectividad total: Apple Car Play, Android auto, GPS y Bluetooth
• Pantalla Touch 7,  cámara de retroceso y sensor delantero y trasero
• 9 parlantes Beats con Subwoofer
• Asientos de cueros calefaccionados y con ventilación
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THELMA GUERRA DÍAZ nació en Punta 
Arenas y vivió en esta ciudad hasta sus tres 
años de vida.  Hace 41 que está en Quito donde 
se desempeña como docente de la Pontificia 
Universidad Católica del Ecuador, dictando las 
clases de Orfebrería Precolombina Ecuatoriana 
y Cerámica Precolombina Ecuatoriana e 
Historia y Origen de las Máscaras. 

Pero han sido sus trabajos voluntarios de 
varias causas altruistas las que le han hecho 
ganar el respeto y el reconocimiento de nuestros 
compatriotas y de las autoridades locales de 
ese país hermano.

De su relación con nuestra Patria, esta 
Licenciada en Ciencias de la Educación y 
en Historia del Arte, contó: “No sólo nací en 
Chile, soy chilena de corazón y orgullosa de 
serlo. No he cambiado por ningún motivo 
mi nacionalidad. Bien dicen que de afuera se 
ven mejor las cosas. Chile es grande en todo 
aspecto: historia, arqueología, arte, cultura, cine, 
gastronomía, astronomía, conocido por sus 
deportistas y  poetas… Es un país suramericano 
que tiene de todo por su geografía, su naturaleza, 
oceanografía, flora, fauna”.

Thelma nació el 8 de septiembre de 1967 en 
el Hospital Regional de Punta Arenas, ciudad 
donde llegaron sus padres, el santiaguino 
Oscar Guillermo Guerra Núñez y la porteña 
Blanca Ester Díaz Carvacho, por razones 
laborales. Pese a que vivió en Magallanes sólo 
durante su más tierna infancia, esta profesora 
universitaria guarda muy lindos recuerdos de 
la capital regional. “La nieve, la Plaza Muñoz 
Gamero con el monumento a Hernando de 
Magallanes y el dedo mágico del indio fueguino, 
son algunas de las imágenes que guardo en mi 
mente”, declaró.

Las mismas razones laborales por las que 
llegaron a la región llevaron a esta familia a 
trasladarse hasta Iquique y luego a Ecuador, 
país donde reside desde 1978.

El espíritu inquieto de Thelma la ha llevado a 
cumplir varias tareas relevantes desde y para la 
Embajada de Chile en Ecuador, especialmente 
enfocadas en la difusión de la cultura e historia 
chilenas, por lo que ha sido reconocida como 
la “Embajadora Honorárica Magallánica.”

“Mi primera colaboración con el Consulado 
fue en el año 2003, cuando llamaron a mi casa 
pidiéndome ser Censista en el Primer Registro 
de Chilenos en el Exterior. Inmediatamente 
respondí que sí, porque me sentí alagada 
por esa invitación. Luego, en el año 2005, un 
grupo de señoras en el que estaba mi madre 
decidieron registrar el Círculo de Damas 
Chilenas, grupo que ya existía pero no tenía 
personalidad jurídica, por lo que ese mismo 
año colaboré en refundar este grupo con socias 
fundadoras antiguas y nuevas que velan por 
la salud de los niños residentes en Ecuador y 
por sus familiares”.

“Fue en el año 2014 -agregó- que al entonces 
recién nombrado embajador Gabriel Ascencio 
Mansilla (hoy Diputado por el Distrito 26 de la 
Región de los Lagos) le comenté que yo había 
realizado concursos de dibujo y pintura para 
niños y jóvenes en otras organizaciones y que 
me gustaría que la Embajada me apoyara para 
promover un certamen de estas características a 
fin de poder compartir y educar lo que es Chile, 
aportando así con un granito de arena para la 
tierra que me vio nacer. Desde entonces, he 
realizado cinco concursos de dibujo y pintura 

UNA EMBAJADORA MAGALLÁNICA 
EN LA MITAD DEL MUNDO

y ya estoy organizando una sexta versión para 
los próximos meses”.

Otro hito de su labor fue ser la presidenta 
de mesa de votaciones para la primera 
participación del voto chileno sufragado en 
el exterior.

También es socia fundadora de la Asociación 
Ecuatoriana de Registros Caninos (Aercan), 
organización sin fines de lucro que vela por 
el buen trato de los perros con pedigree. Es 
socia de la Asamblea Permanente de Derechos 
Humanos de Esmeraldas (APDHE), ONG que 
vela por la defensa de los Derechos Humanos 
de los más vulnerables de la frontera colombo 
ecuatoriana; y representante legal a nivel 
nacional de Amnistía Internacional Sección 
Ecuador.

Por toda la labor voluntaria y altruista 
que desarrolla, esta magallánica recibió la  
Medalla al Premio Humanitario otorgado 
por el Congreso Nacional y ha sido nominada 
dos veces al Premio Gran Collar Barón de 
Carodelet,  que se le entrega a los extranjeros 
que han realizado actos por el bien del Ecuador. 
En tres oportunidades ha sido nominada al 
Premio Manuela Espejo, evento que organiza 
el Ilustre Municipio de la ciudad capital del 
Ecuador, Quito, para premiar a las mujeres 
que han sobresalido. 

“No tengo parientes viviendo en Punta 
Arenas, pero además de mí, mi hermano y un 
hijo de una prima también nacieron en esa 
ciudad a donde nunca he regresado. Tengo 
muchas ganas de ir, porque deseo recorrer 
los lugares que me cuenta mi mamita de mi 
Punta Arenas querida, la tierra que me vio 
nacer y donde yo vi, caminé, corrí y jugué  por 
primera vez”, concluyó.

La pequeña Thelma en la Plaza de Armas Muñoz 
Gamero, de Punta Arenas.
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CON UNA CLASE magistral sobre el 
envejecimiento poblacional en el país, el ex 
director social del Hogar de Cristo, Benito 
Baranda, abarcó, desde su experiencia, temáticas 
sobre la realidad que viven los adultos mayores 
dentro de la sociedad. La actividad organizada 
por el Instituto Profesional y Centro de 
Formación Técnica Santo Tomás se enmarcó 
en el inicio del año académico que la institución 
realiza cada año.

La ceremonia contó con la presencia de 
autoridades académicas, estudiantes, como 
también de algunos secretarios regionales 
ministeriales y directores regionales, la mayoría 
vinculados al entorno del adulto mayor de la 
región.

En la oportunidad, el actual vicepresidente 
ejecutivo de América Solidaria enfatizó que 
el envejecimiento poblacional se debe tomar 
como un proceso natural. “Los estudiantes, 
académicos, representantes del Estado y la 
sociedad civil debemos reflexionar mucho 
más acerca de esto para hacer un mundo más 

Benito Baranda, vicepresidente ejecutivo América Solidaria:

“EN CHILE FORMAMOS MUY POCOS GERIATRAS EN 
RELACIÓN A LA CANTIDAD DE PEDIATRAS QUE TENEMOS”

El ex director del Hogar 
de Cristo fue invitado 

a la región por 
Santo Tomás para dictar 

una clase magistral 
sobre el envejecimiento 
poblacional y la realidad 

que viven los adultos 
mayores en el país. 

habitable para las personas mayores, que 
puedan tener una integridad mayor en el 
último periodo de la vida y no tener que vivir 
un periodo de mucha desesperanza, frustración, 
casi depresión”, comentó.

Al referirse al rol del Estado, agregó que 
“(el Estado) siempre reacciona tardíamente y 
requiere de la sociedad civil para acelerar esa 
reacción. Como sociedad civil también hemos 
reaccionado tardíamente, entonces hemos 
movilizado poco al Estado para modificar la 
sociedad y ser más acogedores con las personas 
mayores. Un punto importante a destacar es que 
formamos muy pocos geriatras en relación a la 
cantidad de pediatras que tenemos en Chile”.

La clase magistral que dictó Benito Baranda 
se centró, principalmente, en el nuevo 
foco estratégico que están trabajando las 

instituciones Santo Tomás de Arica a Punta 
Arenas, cuyo vínculo se centra principalmente 
en el adulto mayor.

Al respecto, Valeska Acevedo, rectora 
del IP-CFT Santo Tomás, señaló que en esta 
oportunidad “abordamos temas tan importantes 
como son el envejecimiento y la innovación y 
como poder vincularnos con el adulto mayor 
en un futuro. Creo que como institución de 
educación tenemos una gran misión y que 
es preparar a nuestros estudiantes para este 
futuro que esta tan cercano”, dijo.

La ceremonia de inauguración del año 
académico es la oportunidad donde la rectora 
de la institución realiza la cuenta anual 2018 y, 
al mismo tiempo, se entregan las distinciones 
especiales a los estudiantes ‘Sello Santo Tomás’, 
a funcionarios y egresados destacados.  

Valeska Acevedo, rectora del IP-CFT 

Santo Tomás

Nelly Saavedra, directora de Formación e Identidad, 
Macarena Vidal y Marcelo Garrido, alumnos 

“Sello Santo Tomás”

Valeska Acevedo, Teresa Maita y Johana Uribe, 
funcionarias distinguidas con el “Mérito Santo Tomás”

El ex director social del Hogar de Cristo, Benito Baranda
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La calidad 
DE MÁS DE 

40 años 
de experiencia

 José Menéndez #1073 
RESERVAS 61 2229694 • Punta Arenas 

Patagonia chilena

RESTAURANT

SAVOY

INGREDIENTES

4 plátanos maduros, ( molidos).
1/3 taza de mantequilla derretida.
3/4 taza de azúcar Granjas de la Sierra.
1 huevo.
1 cucharadita de vainilla.
1 cucharadita de polvos de hornear.
pizca de sal.
1 1/2 taza de harina 0000 Granjas de la Sierra.
1 taza de nueces picadas, optativo.

PREPARACIÓN 

Precalentar el horno a 180 ºC.
Luego, en un bowl grande mezclar la mantequilla y los 
plátanos. Agregar el azúcar Granjas de la Sierra, el 
huevo y la vainilla.
Mezclar bien con un tenedor y luego agregar la harina 
Granjas de la Sierra previamente mezclada con los 
polvos de hornear y la sal.
Revolver en forma envolvente y luego, si se desea, agregar 
las nueces e incorporar.
Llenar las moldes para muffins hasta la mitad.
Hornear por 20-25 minutos o hasta que estén dorados, 
o hasta que al enterrar un palito al medio salga seco y 
limpio.

SUBASTAS Y NEGOCIOS INMOBILIARIOS

CORRETAJE DE
PROPIEDADES

Y REMATES

SALÓN DE REMATES
Balmaceda 755

OFICINA DE PROPIEDADES
Edificio Galería Roca 886 Of. 17

MYRIAM ORTIZ TAIBO 
Martillero Público y de Hacienda RNM 1456

JOSÉ LUIS BRITOS BARROCAS
Corredor de Propiedades y Asesorias Inmobiliarias

Fonos: 612 222 501 - 246 522 - 244 191
Punta Arenas - Región de Magallanes




